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ACTA DE SESION ORDINARIA DEL CONSEJO GENERAL 
DEL INSTITUTO ELECTORAL DE QUERETARO 

DICIEMBRE TRECE DEL AÑO DOS MIL. 
 
 

En la ciudad de Santiago de Querétaro, siendo las once horas del día trece de 

diciembre del año dos mil, reunidos en el domicilio del Consejo General del 

Instituto Electoral de Querétaro, sito en el número once de la Calle Carrizal de esta 

ciudad, los miembros del Consejo General del propio Instituto, licenciado Efraín 

Mendoza Zaragoza, Presidente del Consejo General del Instituto Electoral de 

Querétaro; licenciada Sonia Cárdenas Manríquez, Secretaria Ejecutiva del 

Consejo General del Instituto Electoral de Querétaro; licenciado Antonio Rivera 

Casas; arquitecto Ricardo Briseño Senosiain; doctor Javier Elizondo Molina; 

licenciada María del Carmen Abraham Ruiz; licenciada Martha Lucía Salazar 

Mendoza; Consejeros Electorales; licenciado José Vidal Uribe Concha, Director 

General; así como representantes de partidos políticos: licenciado Pablo Meré 

Alcocer, representante del Partido Revolucionario Institucional; licenciado Antonio 

Juan José Gutiérrez Alvarez, representante del Partido Acción Nacional, licenciada 

Carolina Alvarado Ramírez, representante del Partido de la Revolución 

Democrática, quien se integró en el transcurso de la sesión; ciudadano Sebastián 

Ramos Rodríguez, representante del Partido del Trabajo; licenciada Ma. de Jesús 

Ibarra Silva, representante del Partido Verde Ecologista de México; quienes 

asisten a la sesión ordinaria convocada con anterioridad en tiempo y forma y bajo 

el siguiente: Orden del día: I.- Verificación del quórum, declaración de existencia 

legal del mismo, e instalación de la sesión. II.- Aprobación del orden del día 

propuesto. III.- Aprobación del acta de sesión ordinaria de fecha noviembre treinta 
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del dos mil. IV.- Informe del Presidente del Consejo General del Instituto Electoral 

de Querétaro. V.- Informe de la Secretaria Ejecutiva del Consejo General del 

Instituto Electoral de Querétaro. VI.- Informe del Director General del Instituto 

Electoral de Querétaro, y aprobación en su caso. VII.- Presentación, y aprobación, 

en su caso, del proyecto de acuerdo que autoriza al Director General del Instituto 

Electoral de Querétaro a firmar convenio con Gobierno del Estado de Querétaro, 

para que por conducto del Sistema Estatal de Comunicación Cultural y Educativa 

se otorguen tiempos en la radiodifusión pública a los partidos políticos con registro 

para el año dos mil uno. VIII.- Presentación, y aprobación en su caso, del proyecto 

de resolución respecto al procedimiento de aplicación de sanciones ordenado por 

el Consejo General del Instituto Electoral de Querétaro en la sesión ordinaria de 

fecha treinta y uno de octubre del año dos mil, en contra del Partido 

Revolucionario Institucional, con motivo del dictamen emitido por la Dirección 

Ejecutiva de Organización Electoral que rechaza el Balance General e Informe de 

Origen y Aplicación de recursos correspondientes al primer trimestre del año dos 

mil, presentado por dicho partido y que se sigue en el expediente cero sesenta y 

ocho, diagonal, dos mil. IX.- Asuntos Generales.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

Toma la palabra el licenciado Efraín Mendoza Zaragoza, Presidente del Consejo 

General del Instituto Electoral de Querétaro.- Muy buenos días a todos. Gracias 

por su asistencia a esta sesión ordinaria de Consejo General. Con arreglo a lo 

dispuesto en las fracciones primera y segunda del artículo setenta de la Ley 

Electoral del Estado, solicito a la licenciada Sonia Cárdenas Manríquez, Secretaria 

Ejecutiva de este Consejo, tome la palabra. Hace uso de la palabra la licenciada 

Sonia Cárdenas Manríquez.- Muy buenos días a todos. En primer término, daré 

lectura a la convocatoria a sesión remitida en tiempo y forma a todos los miembros 

de este órgano colegiado. Por acuerdo del Presidente del Consejo General del 
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Instituto Electoral de Querétaro, y con fundamento en lo dispuesto por los artículos 

uno, dos, cinco, treinta, cuarenta, cuarenta y uno, cuarenta y dos, cuarenta y 

cuatro, cuarenta y siete, cuarenta y ocho, cincuenta, sesenta y ocho fracciones 

octava, novena, trigésima sexta, sesenta y nueve fracción tercera, setenta 

fracciones primera, segunda, setenta y uno, setenta y nueve, doscientos ochenta, 

doscientos noventa y doscientos noventa y uno de la Ley Electoral del Estado de 

Querétaro, seis, cincuenta y uno cincuenta y siete, sesenta y uno y sesenta y ocho 

del Reglamento Interior del Instituto Electoral de Querétaro, se convocó a sesión 

ordinaria del propio Consejo, para tener verificativo el día de hoy trece de los 

corrientes a las once treinta horas, en la sala de sesiones de este Consejo 

General, ubicada en Carrizal número once, Colonia Carrizal en esta ciudad, y bajo 

el siguiente: Orden del día: Primero.- Verificación del quórum, declaración de 

existencia legal del mismo, e instalación de la sesión. Segundo.- Aprobación del 

orden del día propuesto. Tercero.- Aprobación del acta de sesión ordinaria de 

fecha noviembre treinta del dos mil. Cuarto.- Informe del Presidente del Consejo 

General del Instituto Electoral de Querétaro. Quinto.- Informe de la Secretaria 

Ejecutiva del Consejo General del Instituto Electoral de Querétaro. Sexto.- Informe 

del Director General del Instituto Electoral de Querétaro, y aprobación en su caso. 

Séptimo.- Presentación, y aprobación, en su caso, del proyecto de acuerdo que 

autoriza al Director General del Instituto Electoral de Querétaro a firmar convenio 

con Gobierno del Estado de Querétaro, para que por conducto del Sistema Estatal 

de Comunicación Cultural y Educativa se otorguen tiempos en la radiodifusión 

pública a los partidos políticos con registro para el año dos mil uno. Octavo.- 

Presentación, y aprobación en su caso, del proyecto de resolución respecto al 

procedimiento de aplicación de sanciones ordenado por el Consejo General del 

Instituto Electoral de Querétaro en la sesión ordinaria de fecha treinta y uno de 
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octubre del año dos mil, en contra del Partido Revolucionario Institucional, con 

motivo del dictamen emitido por la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral 

que rechaza el Balance General e Informe de Origen y Aplicación de recursos 

correspondientes al primer trimestre del año dos mil, presentado por dicho partido 

y que se sigue en el expediente cero sesenta y ocho, diagonal, dos mil. Noveno.- 

Asuntos Generales. De no darse en primera convocatoria el quórum legal 

requerido, deberá celebrarse la sesión de Consejo General, en segunda 

convocatoria a las doce horas, del mismo día. Lo anterior con fundamento legal en 

el artículo setenta y dos de la Ley Electoral del Estado. Atentamente: Licenciada 

Sonia Cárdenas Manríquez, Secretaria Ejecutiva del Consejo General. En 

cumplimiento de lo aquí expuesto, me propongo desahogar el primer punto de la 

orden del día que es el relativo a: Verificación del quórum, declaración de 

existencia legal del mismo, e instalación de la sesión. De acuerdo con la lista de 

asistencia damos cuenta con la presencia de los representantes de los partidos 

políticos: licenciado Antonio Juan José Gutiérrez Alvarez, representante 

propietario del Partido Acción Nacional; licenciado Pablo Meré Alcocer, 

representante propietario del Partido Revolucionario Institucional; ciudadano 

Sebastián Ramos Rodríguez, representante propietario del Partido del Trabajo; 

licenciada Ma. de Jesús Ibarra Silva, representante propietaria del Partido Verde 

Ecologista de México. Así mismo damos cuenta con la presencia de las señoras y 

señores consejeros electorales: licenciado Efraín Mendoza Zaragoza, arquitecto 

Ricardo Briseño Senosiain, licenciado Antonio Rivera Casas, doctor Javier 

Elizondo Molina, licenciada María del Carmen Abraham Ruiz, licenciada Martha 

Lucía Salazar Mendoza y licenciada Sonia Cárdenas Manríquez. Damos cuenta 

también de la presencia del licenciado José Vidal Uribe Concha, Director General 

del Instituto Electoral de Querétaro. Por lo tanto se declara la existencia de 
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quórum legal y queda formalmente instalada la sesión. Conforme lo previene el 

artículo sesenta y dos del Reglamento Interior, cedo la palabra al Presidente del 

Consejo para efectos de conducción de la sesión. Toma la palabra el licenciado 

Efraín Mendoza Zaragoza.- Muchas gracias licenciada. Proceda conforme a lo 

previsto en la convocatoria, al punto número dos. Retoma la palabra la licenciada 

Sonia Cárdenas Manríquez.- El punto número dos es el relativo a: Aprobación del 

orden del día propuesto. Antes de aprobar el orden del día, la Secretaría Ejecutiva 

da cuenta a este Consejo del escrito presentado el día once de los corrientes a las 

doce horas por el licenciado Pablo Meré Alcocer, representante del Partido 

Revolucionario Institucional. Como es relativo al punto octavo de la orden del día, 

voy a proceder a darle lectura: Expediente número cero sesenta y ocho, diagonal, 

dos mil. Honorable Consejo General del Instituto Electoral de Querétaro. Presente. 

Pablo Meré Alcocer con el carácter de representante legal debidamente acreditado 

del Partido Revolucionario Institucional, en este máximo Organo Electoral del 

Estado, señalando como domicilio para oír notificaciones el ubicado en calle 

Estadio número cuatro, Colonia Colinas del Cimatario, ante este Consejo, con el 

debido respeto comparezco y expongo: Que con fundamento en lo dispuesto por 

el artículo cuatro de la Ley Electoral del Estado, por medio del cual dispone la 

aplicación supletoria a esta Ley del Código de Procedimientos Civiles para el 

Estado y con fundamento en los numerales seiscientos cuarenta y siete, 

seiscientos cuarenta y ocho, seiscientos cuarenta y nueve, seiscientos cincuenta, 

seiscientos cincuenta y tres, seiscientos cincuenta y nueve y seiscientos sesenta 

del citado Código, vengo a solicitar la acumulación de autos de los expedientes 

cero sesenta y ocho, diagonal, dos mil y cero sesenta y nueve, diagonal, dos mil, y 

lo solicito en razón de las siguientes consideraciones: Uno.- La acumulación que 

se solicita deriva de la misma causa ya que ambos expedientes son relativos al 
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procedimiento de aplicación de sanciones ordenados por el Consejo General en 

contra del Partido Revolucionario Institucional, con motivo del dictamen emitido 

por la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral que rechaza el balance 

general e informe y aplicación de recursos correspondientes al primer trimestre del 

año dos mil, por lo que se refiere al primer expediente y el segundo es el relativo a 

gastos de campaña. Dos.- Como lo marca el Código de Procedimientos Civiles el 

pleito más moderno se acumulará al más antiguo, razón por la que es procedente 

solicitarla en el expediente cero sesenta y ocho, diagonal, dos mil, para que a éste 

se acumule el número cero sesenta y nueve, diagonal, dos mil. Tres.- La 

acumulación que se pretende se encuentra presentada en tiempo en virtud de que 

puede pedirse en cualquier estado del juicio, antes de pronunciarse la sentencia, y 

en el caso el término para dictarse la resolución en el presente expediente vence 

el día trece de diciembre de los corrientes. Cuatro.- Existe conexidad de las 

actividades realizadas por el partido que represento en ambos procedimientos, 

además de la identidad de partes, acciones ejercitadas, en razón de que el 

financiamiento público recibido en el primer trimestre, contempló más del 

cincuenta por ciento de los recursos destinados a gastos de campaña, por lo que 

se corrobora la solicitud de acumulación. Actualizándose además lo previsto por la 

Constitución General de la República en su numeral veintitrés, el que prevé que 

nadie puede ser sentenciado dos veces por la misma conducta. Cinco.- Es 

igualmente procedente la acumulación, en virtud de que ambos procedimientos se 

derivan del financiamiento público que otorga el Instituto Electoral de Querétaro al 

partido que represento y ante la eventualidad de que en dos supuestos se 

resuelva un solo acto que es el financiamiento, considerando oportuno realizar un 

estudio integral, tanto en la aplicación del financiamiento en los dos supuestos que 

ocupan la causa y por ende se emita una sola resolución para un mismo caso. Por 
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lo anteriormente expuesto y fundado, a este Honorable Consejo solicito: Primero.- 

Tenerme por presentado en tiempo y forma como representante del Partido 

Revolucionario Institucional, solicitando la acumulación de autos por las razones 

vertidas. Segundo.- Decretar la suspensión del presente procedimiento hasta en 

tanto se resuelva la acumulación planteada. Santiago de Querétaro, Qro., a once 

de diciembre de dos mil. Protesto lo necesario. Licenciado Pablo Meré Alcocer, 

representante propietario del Partido Revolucionario Institucional ante el Consejo 

General del Instituto Electoral de Querétaro. Después de darle lectura a este 

escrito y en razón de las facultades que la Ley Electoral le concede a esta 

Secretaría Ejecutiva en su artículo setenta fracción quinta y aplicando 

supletoriamente el Código de Procedimientos Civiles como lo dispone nuestra Ley 

Electoral en su artículo cuatro, se ha dictado auto con fecha once de los corrientes 

en donde se tiene por presentado al Partido Revolucionario Institucional 

solicitando la acumulación que pretende, fundándose para ello en los preceptos de 

derecho que invoca. Atento a lo anterior, y considerando que los razonamientos 

que expone el promovente son cuestiones de principio de derecho, aunado 

además de que efectivamente la petición se encuentra formulada en tiempo, se 

resuelve darle trámite a la acumulación planteada. En consecuencia procede la 

suspensión del pronunciamiento de la resolución, respecto al procedimiento de 

aplicación de sanciones ordenado por este Consejo General en contra del partido 

político mencionado con motivo del dictamen emitido por la Dirección Ejecutiva de 

Organización Electoral que rechaza el Balance General e Informe de Origen y 

Aplicación de Recursos correspondiente al primer trimestre del año dos mil 

presentado por dicho partido y que se sigue en el expediente cero sesenta y ocho, 

diagonal, dos mil. En consecuencia, nuestra solicitud sería en el sentido de que se 

pudiera suprimir el punto octavo de la orden del día y el punto noveno pase a ser 
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octavo, en el entendido de que el proyecto de resolución para el caso que se 

resolvería el día de hoy por los términos legales que marca nuestra Ley Electoral, 

éste ya se tenía concluido, ya se tenía listo, sin embargo dada la petición 

formulada, pues es necesario suspenderla en tanto que por conducto de esta 

Secretaría se pueda resolver previamente la procedencia o improcedencia de la 

acumulación del procedimiento planteado. Esto es lo que yo pongo a su 

consideración. Toma la palabra el licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- Tiene la 

palabra el licenciado Gutiérrez Alvarez, del Partido Acción Nacional. Hace uso de 

la palabra el licenciado Antonio Juan José Gutiérrez Alvarez, representante del 

Partido Acción Nacional.- Buenos días. Plantea el Revolucionario Institucional un 

incidente de acumulación de autos por conexidad. El Partido Revolucionario 

Institucional pretende mediante este incidente, que los procedimientos de 

interposición de sanciones abiertos en su contra se acumulen y resuelvan en una 

sola sentencia, es correcta. Acción Nacional considera correcto el que se le dé 

entrada al incidente y que se suspenda, tal como lo acaba de mencionar la 

Secretaria Ejecutiva, pero en cuanto al fondo del asunto, para que este incidente 

de acumulación por conexidad que presenta el Partido Revolucionario 

Institucional, sea procedente, es necesario que se den los siguientes supuestos: 

Primero.- Que el Incidente tenga relación inmediata con el negocio principal en los 

términos que establece el artículo seiscientos cuarenta y dos del Código de 

Procedimientos Civiles. Segundo.- Que se reúnan los requisitos previstos en los 

artículos seiscientos cuarenta y ocho y seiscientos cincuenta del mismo 

ordenamiento legal. En relación con el primer supuesto de procedencia, este 

Honorable Consejo deberá determinar si el segundo procedimiento de aplicación 

de sanciones incoado en contra del Partido Revolucionario Institucional tiene la 

relación inmediata que la ley ordena para poder entonces admitir el incidente 
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planteado. Si consideran, como Acción Nacional considera que es jurídicamente 

procedente que la acumulación intentada incidentalmente es completamente ajena 

al negocio principal, deberán repelerla oficiosamente. Así lo ordena la Ley y 

esperamos que así lo decida el Consejo. En la especie, Acción Nacional considera 

que no se reúnen los requisitos de procedencia de la acumulación solicitada que 

previene el artículo seiscientos cuarenta y ocho, pues no son aplicables al caso 

concreto las fracciones una a tres, ni se divide la continencia de la causa, por no 

situarse el caso a estudio en ninguno de los supuestos previstos por el artículo 

seiscientos cincuenta de la Ley antes citada. La obligación de los partidos políticos 

es presentar trimestralmente la documentación de estados financieros y 

documentación legal de soporte que previene la ley. Para Acción Nacional resulta 

evidente que la intención del Partido Revolucionario Institucional es evitar la 

sanción por reincidencia, sanción que prevé el artículo doscientos noventa y tres 

de la Ley Electoral. El Partido Revolucionario Institucional debe de estar 

considerando que si se fallan los distintos procedimientos de interposición de 

sanciones en una sola sentencia no podría considerarse que ha sido reincidente 

en la violación de los artículos cuarenta y seis, cuarenta y siete, cuarenta y ocho y 

cuarenta y nueve de la Ley Electoral del Estado de Querétaro. Dicha intención 

carece de sustento legal y no puede ni debe ser tolerada, pues recordemos que 

las violaciones reiteradamente efectuadas por el Partido Revolucionario 

Institucional a la Ley Electoral del Estado, inciden en la propia cuenta pública de 

este Instituto. En otro orden de ideas, en este acto y por mi conducto, el Partido 

Acción Nacional solicita con fundamento y apoyo en el contenido del artículo 

cincuenta y uno de la Ley Electoral del Estado de Querétaro, que este Honorable 

Consejo General del Instituto Electoral ordene la inmediata práctica de la o las 

auditorias establecidas por el numeral en cita, estas auditorias deberán ser 
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practicadas sobre la contabilidad del Partido Revolucionario Institucional, su costo 

debería ser con cargo a dicho instituto político, ello, dado que el incumplimiento 

que el Partido Revolucionario Institucional efectuó al omitir presentar la 

documentación legal a que se refiere a Sección Tercera del Capítulo Tercero de la 

Ley Electoral, provoca, sin posibilidad de excepción alguna, la procedencia de la 

auditoria solicitada. La anterior solicitud, no importa la necesidad de iniciar nuevo 

procedimiento de aplicación de sanciones, se trata de la simple consecuencia de 

la violación a la Ley y, por ende, este Honorable Consejo no solo está facultado 

para ordenarla, sino que por así establecerlo la norma en forma enfática, está 

obligado a hacerlo. Toma la palabra el licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- 

Gracias licenciado. Se le concede la palabra al licenciado Pablo Meré Alcocer, 

representante del Partido Revolucionario Institucional. Hace uso de la palabra el 

licenciado Pablo Meré Alcocer, representante del Partido Revolucionario 

Institucional.- Gracias señor Presidente. Señores consejeros. Señores 

representantes de los partidos. Personal que labora en este órgano colegiado. 

Señores medios de comunicación. Un servidor presentó una solicitud por 

considerarla desde luego apegada a derecho. El Partido Revolucionario 

Institucional precisa que no existe reincidencia puesto que no es en referencia al 

segundo trimestre del año esta otra probable sanción, no hay reincidencia por 

tanto porque son dos cuestiones diversas, sin embrago sí procede la conexidad de 

la causa por ser precisamente las mismas partes, y además como lo establecí, 

como lo señalé en el escrito que presento, se presentó dentro del primer trimestre 

para el Partido Revolucionario Institucional y para todos los partidos la mayoría del 

presupuesto de gastos de campaña, por tanto, si hubo errores en las 

contabilidades, si no se presentó la documentación conforme lo pide la Dirección 

Ejecutiva de Organización. Lo cierto es que tampoco a lugar a una auditoria, 
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porque efectivamente aquí ya están en la dirección ejecutiva los diferentes 

documentos que presentó el Partido Revolucionario Institucional con el que prueba 

que sí se llevaron a cabo los gastos del dinero recibido, simplemente no se 

cumplen con los requisitos fiscales que nos precisa y nos requiere el Instituto 

Electoral de Querétaro. Por tanto, llevar a cabo una auditoria sería además de 

innecesario, improcedente, porque esa documentación ya obra en este órgano 

electoral. En cuanto a la conexidad, el Partido Revolucionario Institucional sostiene 

que sí procede, en virtud de que hay identidad de partes y en virtud de que 

precisamente dentro del primer trimestre se recibió más de la mitad del 

presupuesto para gastos de campaña. Muchas gracias. Toma la palabra el 

licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- Tiene la palabra el señor Sebastián Ramos 

del Partido del Trabajo. Hace uso de la palabra el señor Sebastián Ramos 

Rodríguez, representante del Partido del Trabajo.- El Partido del Trabajo considera 

que los derechos del Partido Revolucionario Institucional no se les está quitando, o 

sea, tiene derecho a presentar sus solicitudes, tiene derecho a solicitar audiencia, 

tiene derecho a todo, pero a lo que no tiene derecho es a hacer mal uso de los 

recursos, eso es a lo que no tienen derecho y se hicieron. Cuando los recursos 

públicos se utilizan para prestarles a personas; prestamos personales, es hacer 

mal uso de los recursos. Cuando los recursos públicos se utilizan para comprar 

láminas y materiales de construcción, son recursos que se están haciendo mal uso 

de ellos. Nosotros decíamos que no se podía, que no se le podía aceptar el 

informe del segundo trimestre, y lo planteamos en la sesión pasada por qué, 

porque no puede ser que los primeros tres meses no presenten sus estados 

financieros correctamente y al siguiente trimestre ya lo presenten, por eso 

nosotros decíamos que no se debía aceptar así y para nosotros sí están cayendo 

en reincidencia. Acuérdense que ya en una sesión se había dicho que había, que 
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el Consejo había resuelto aplicarle una multa de treinta y dos mil pesos y yo no 

recuerdo que hayamos acordado en ninguna sesión que ese resolutivo se echara 

para atrás, yo no me acuerdo que lo hayamos echado para atrás, que porque se le 

dieron treinta días para que aclarara y que por eso automáticamente va para atrás, 

pero no hubo ningún acuerdo en la sesión. Se acordó que se le dieran treinta días 

para que aclarara una situación, pero no se acordó que se cancelara la primer 

sanción que les habían aplicado, o sea, los treinta y dos mil pesos como multa. Si 

en los gastos de campaña también hacen un informe financiero incorrecto, 

obviamente que ya hay reincidencia, porque no es lo del gasto normal, sino más 

bien ya son gastos de campaña, o sea, hay una separación de los gastos. Una 

cosa son los gastos normales y otra cosa son los gastos de campaña y para 

nosotros hay reincidencia y además ya se había aplicado la sanción, que era una 

sanción de treinta y dos mil pesos que se habían quedado en suspenso por los 

treinta días que se le dieron para que comprobara. Por lo tanto, nosotros 

consideramos que si el Consejo citó a esta sesión ordinaria e incluyeron el punto 

de sanciones para el Partido Revolucionario Institucional y se aprobó la orden del 

día, o sea, se aprobó hace rato la orden del día. Interviene la licenciada Sonia 

Cárdenas Manríquez.- No se ha aprobado señor Sebastián. Retoma la palabra el 

ciudadano Sebastián Ramos Rodríguez, representante del Partido del Trabajo.- Si 

no se ha aprobado, pues entonces vamos a discutir si se aprueba o no la orden 

del día. Yo pediría que entonces suspendiéramos la sesión para otro día para que 

ustedes hagan un análisis concienzudo y traten de aclararnos la situación. Para 

nosotros se le debe de aplicar una sanción al Partido Revolucionario Institucional, 

primero por los gastos normales, por la falta de comprobación, y segundo como 

reincidente por los gastos de campaña, ese es el planteamiento que hacemos. 

Toma la palabra el licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- Gracias. Antes de darle 
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la palabra al licenciado Gutiérrez, sólo señalar que justamente estamos en el 

punto segundo donde corresponde la aprobación de la orden del día, y esta 

discusión tiene sentido en la medida de que hay una petición; en este caso del 

Partido Revolucionario Institucional, que impacta en el punto octavo. Solamente se 

está definiendo la procedencia de su solicitud, no se está entrando todavía al 

estudio del fondo. Le damos la palabra al licenciado Antonio Juan José Gutiérrez 

del Partido Acción Nacional. Hace uso de la palabra el licenciado Antonio Juan 

José Gutiérrez Alvarez, representante del Partido Acción Nacional.- Con relación 

al punto que estábamos tocando, es evidente que va a ser procedente la 

suspensión, sin embargo, a este Consejo sí quiero explicarle lo que dije hace unos 

momentos, es muy técnico, estaba muy resumido. Para considerar que está 

dividida la continencia de la causa nula en un asunto debe haber identidad entre 

personas, cosa y causa. Pero la causa y cosa por criterio firme de la corte no tiene 

el mismo significado jurídico que pueden tener las palabras cosa y causa. La cosa 

en este asunto no es lo mismo que una cosa cualquiera, la causa aquí es el 

incumplimiento que hizo el Partido Revolucionario Institucional a la obligación que 

le impone la ley de presentar sus informes trimestrales en la forma en la cual lo 

pide la ley. Presentaron informes pero en una forma deficientísima, entonces, esa 

es la causa, el incumplimiento. La cosa, es la obligación que está establecida en la 

ley y que está concretamente en el artículo cuarenta y ocho que establece la 

obligación a cargo de cada partido político de presentar trimestralmente sus 

estados con toda la documentación legal que la ley pide y que también establece 

el artículo cuarenta y nueve en cuanto se refiere a gastos de campaña. Yo me voy 

a permitir nada más, reiterando la solicitud que hice formalmente, en dar lectura al 

segundo párrafo del artículo cincuenta y uno de la Ley Electoral dice: ”Siempre 

será procedente la auditoria, cuando un partido político omita presentar los 
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estados financieros o entregar la documentación legal a que se refiere la Sección 

Tercera del Capítulo Tercero de esta Ley y el costo de la misma será con cargo al 

financiamiento del partido político infractor”. Es decir, la Ley no nos permite 

margen de maniobra alguno. Si un partido político no presenta los estados 

financieros o no entrega la documentación legal a que se refiere esa Sección 

Tercera del Capítulo Tercero, forzosamente debe de ordenarse la auditoria, lo 

cual, con el respeto debido de este Consejo, Acción Nacional por mi conducto 

solicita se determine, nada más. Toma la palabra el licenciado Efraín Mendoza 

Zaragoza.- Sí, licenciado Pablo Meré Alcocer, se le concede el uso de replica. 

Adelante. Hace uso de la palabra el licenciado Pablo Meré Alcocer, representante 

del Partido Revolucionario Institucional.- Solamente para precisar. Señalaba yo 

que el Partido Revolucionario Institucional sí presentó documentación en lo que se 

refiere al primer trimestre y gastos de campaña. El Partido Revolucionario 

Institucional sí presentó los estados financieros, por tanto, el Partido 

Revolucionario Institucional considera que es improcedente la auditoria; a mayor 

abundamiento, existen en la Dirección Ejecutiva de Organización, en la Dirección 

de Prerrogativas los documentos que comprueban los gastos de mi partido, 

reitero, el problema es que no son documentos fiscales con todos los requisitos 

que nos exige este órgano colegiado, si de eso se tratara, el partido 

evidentemente reconoce que hubo ahí omisiones. De ninguna manera el Partido 

Revolucionario Institucional pretendió engañar a este órgano colegiado 

presentando facturas falsa, como lo que paso en Amealco de Bonfil, como lo que 

paso con el diputado Layseca y el diputado Rodríguez Furrusca. El Partido 

Revolucionario Institucional presentó los documentos que tenía, el Partido 

Revolucionario Institucional presentó los estados financieros y es evidente que 

presentamos documentos, que reitero, obran en este órgano, que no cumplen con 
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todos los requisitos fiscales, ese es el meollo del asunto y ese es el problema, esto 

es en cuanto a la auditoria, reitero, en cuanto a reincidencia son cuestiones 

diversas. No hay reincidencia puesto que no estamos hablando; como decía el 

licenciado Gutiérrez, de la misma causa, una es los gastos de campaña y otra es 

los gastos del primer trimestre. Aquí en donde existe identidad es en cuanto a las 

partes, primero, y en segundo, en cuanto a que en el primer trimestre se 

entregaron la mayoría de los recursos para gastos de campaña, por eso el partido 

considera que debe ser sancionado, no evadimos esta responsabilidad, pero en 

conjunto, en una sola ocasión. Además de que sí existe la documentación y fue 

presentada a este órgano colegiado y sí existen los documentos, los estados 

financieros que fueron presentados a este órgano. Gracias. Toma la palabra el 

licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- Se le concede la palabra al señor Sebastián 

Ramos Rodríguez del Partido del Trabajo. Hace uso de la palabra el ciudadano 

Sebastián Ramos Rodríguez, representante del Partido del Trabajo.- En la sesión 

pasada nosotros decíamos que para nosotros había una manera de cómo arreglar 

la situación del Partido Revolucionario Institucional, y decíamos que porque 

nosotros ya lo habíamos hecho en alguna ocasión cuando estaba de 

representante Eduardo León Chaín, nosotros lo denunciamos, nosotros le 

metimos una demanda, y bueno había incluso orden de aprensión en contra de 

Eduardo León Chaín por no presentar los informes financieros aquí en el Instituto 

o porque no podía comprobar y dejaba al partido en estado de indefensión. 

Nosotros decíamos por qué si el Partido Revolucionario Institucional quiere limpiar 

o quiere limpiar la imagen del Partido Revolucionario Institucional en cuanto a su 

informe financiero por qué no demanda a los responsables de que sucediera esto. 

Nosotros decíamos: pudo haber sido Garrido del Toral, pudo haber sido González 

Jáuregui, pudo haber sido el actual Presidente Estatal del Partido Revolucionario 
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Institucional, o sea, que demanden, por ejemplo dicen: es que los presentamos, 

nada más nos faltó las facturas, lo fiscal”. En los prestamos no se extiende, son 

doscientos mil pesos, más de doscientos mil pesos que prestó el Partido 

Revolucionario Institucional a un directivo del partido, y bueno, si estoy mintiendo 

pues que el señor Pablo Meré me diga que estoy mintiendo. Pero más de 

doscientos mil pesos los utilizaron en prestamos personales, otra tanta cantidad 

en compra de materiales para vivienda, entonces, denuncien y métanle una 

demanda penal al responsable de ese préstamo de doscientos mil pesos, traten 

de buscar cómo hacer para limpiar lo que dejaron mal, si González Jáuregui se 

llevó el dinero y a él se le prestaron los doscientos mil pesos pues métanle una 

demanda a González Jáuregui, si González Jáuregui o Miguel Calzada autorizó 

que se prestaran más de doscientos mil pesos, pues métanle una demanda a 

Miguel Calzada. Pero quieren, dicen: es que sí presentamos documentación o sí 

se presentó documentación, pero mucha de esa documentación era a prestamos 

personales, era compra de material y eso no es válido. Yo creo que el Consejo, 

que los consejeros y el consejo electoral debe de tomar una decisión, porque si 

no, va a pasar otra vez lo mismo. Se aplicó treinta y dos mil pesos, se suspendió 

porque se le dio un mes, ahora cuántos meses le van a dar, eso es lo que 

preguntaría yo. Toma la palabra el licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- 

Licenciada Ma. de Jesús Ibarra Silva del Partido Verde Ecologista de México. 

Hace uso de la palabra la licenciada Ma. de Jesús Ibarra Silva, representante del 

Partido Verde Ecologista de México.- Yo quiero hacer notar que aún cuando la ley 

supletoria, que en este caso el Código de Procedimientos Civiles permite la 

acumulación de estos dos procedimientos, se debe de tomar en cuenta que el 

objetivo de la solicitud de esta acumulación, en teoría, pretende que no se vayan a 

emitir sentencias contradictorias, entonces, que se considere que si este, que 
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tomen en cuenta que si este órgano colegiado considera que no hay posibilidad de 

emitir sanciones contradictorias, pues entonces aún cuando se reúnen los 

requisitos que formalmente pide el Código de Procedimientos Civiles, se reúne, si 

se considera que no hay posibilidad de emitir una sanción contradictoria por los 

dos procesos que se están siguiendo, pues no ha de proceder esta solicitud. Y por 

otra parte. Estamos ante un evidente incumplimiento de las obligaciones que 

señalan los artículos relativos a la presentación de estados financieros, así los 

señalan diversos considerándos del dictamen emitido por la Dirección Ejecutiva de 

Organización Electoral. Si no mal recuerdo son dieciocho candidatos los que 

incumplieron con estas obligaciones. En el caso de los gastos del primer trimestre, 

se está ante cantidades que son exorbitantes, para mí por lo menos, por la 

cantidad de recursos que de acuerdo con los datos que se mencionan en este 

dictamen es aproximadamente la cantidad de setecientos setenta y ocho mil 

pesos. Los que no reúnen requisitos fiscales son ochenta y nueve mil seiscientos 

pesos, entonces, yo lo que solicito es que aún cuando haya lugar a proceder a la 

acumulación de estos procedimientos, la aplicación ha de ser severa y 

proporcional. Los representantes de los partidos políticos, o yo personalmente 

como integrante de este órgano colegiado no quisiera ver una sanción risible, que 

salieran con que son cinco mil salarios mínimos de multa. Les recuerdo que hay 

todo un catálogo para que ustedes puedan decidir entre cuál sanción ha de ser 

proporcional al incumplimiento del Partido Revolucionario Institucional. Se ha 

mencionado, se ha dicho mucho que se espera transparencia en el manejo de 

recursos y yo creo que estamos como órgano colegiado ante una oportunidad 

para demostrarle a la sociedad que estamos actuando de acuerdo a los principios 

que la propia ley señala, que debe de cumplir el Instituto Electoral, como son: la 

legalidad, la certeza jurídica; entonces, mi solicitud es que aún cuando haya lugar 
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a esta acumulación de sanciones, la sanción sea severa y proporcional al monto 

no justificado por el Partido Revolucionario Institucional. Toma la palabra el 

licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- Gracias licenciada. Le cedemos el uso de la 

palabra a la licenciada Sonia Cárdenas Manríquez, Secretaria Ejecutiva de este 

Consejo. Hace uso de la palabra la licenciada Sonia Cárdenas Manríquez.- Damos 

cuenta de la presencia de la licenciada Carolina Alvarado Ramírez, representante 

del Partido de la Revolución Democrática. Nada más para ponernos de acuerdo 

en el punto que estamos tratando y la solicitud que yo hice, que bueno, quisiera 

que nos centráramos en el objetivo de suprimir este punto ocho de la orden del 

día, que es nada más para estar de acuerdo en que mi solicitud formulada fue en 

el sentido que la Secretaría Ejecutiva le dé entrada a la solicitud de acumulación, o 

sea, no se está estudiando, vamos a analizar y estudiar después la procedencia o 

la improcedencia de la acumulación, ahorita únicamente se le dio entrada, por qué 

se le dio entrada, porque está apegada a derecho, entonces, que nos centráramos 

un poquito en esa discusión.. Toma la palabra el licenciado Efraín Mendoza 

Zaragoza.- Hecha esa aclaración, le damos el uso de la palabra al licenciado 

Antonio Rivera Casas, consejero electoral. Hace uso de la palabra el licenciado 

Antonio Rivera Casas.- Muchas gracias señor Presidente. Efectivamente yo estoy 

de acuerdo con lo que opina el representante de Acción Nacional. No es éste el 

momento procesal para dictar el fondo del asunto, pero en términos del Código 

Civil en sus artículos seiscientos cuarenta y siete y siguientes, y resalto, el 

seiscientos cincuenta y tres, sí procede, en todo caso, que las partes mismas, los 

terceros interesados emitan sus opiniones por escrito y que en términos de días 

que cita este mismo código y este artículo que acabo de citar, procede 

necesariamente ahorita dejar sin efectos el punto relativo a la presentación y 

aprobación en su caso, del proyecto de resolución respecto al procedimiento de 
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aplicación de sanciones, por qué procede, pues porque se va a dictaminar 

procesalmente si esa acumulación procede o no, y cumplir con los términos que el 

propio artículo seiscientos cincuenta y tres manifiesta, por lo tanto sí es correcto y 

estoy de acuerdo con el licenciado Antonio Juan José Gutiérrez en el sentido de 

que se deje sin efectos el punto número ocho, se apruebe la orden del día sin este 

punto, en tanto cuanto se resuelve el escrito que solicita la acumulación. Toma la 

palabra el licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- Hay tres solicitudes de palabra. 

Quisiera pedirles que en las siguientes intervenciones fueran orientadas 

justamente a dejar resuelto el punto, para pasar a la aprobación del orden del día, 

en su caso. Licenciado Juan José Gutiérrez del Partido Acción Nacional. Hace uso 

de la palabra el licenciado Antonio Juan José Gutiérrez Alvarez, representante del 

Partido Acción Nacional.- Precisamente mi opinión va en ese sentido. Como ya lo 

dijo el licenciado Rivera, la suspensión del procedimiento la establece el propio 

Código de Procedimientos Civiles cuando existe interposición, ya que este 

Consejo no deshecho oficiosamente el recurso y le dio entrada, ahora va a tener 

que entrar al análisis del fondo. Nada más una pregunta a la Secretaria Ejecutiva. 

Mencionó hace unos instantes que el proyecto de resolución de este recurso lo 

iban a emitir el día de hoy ¿ya tiene el proyecto de resolución?. . . Contesta al 

licenciada Sonia Cárdenas Manríquez.- Aquí está, ya lo tenemos. Retoma la 

palabra el licenciado Antonio Juan José Gutiérrez Alvarez, representante del 

Partido Acción Nacional.- Porque eso nos, digo, emítanlo el día de hoy, pero denle 

entrada también a los escritos que yo estoy seguro que los partidos terceros 

interesados tenemos interés en presentar, a efecto de que se analice a fondo esta 

solicitud y ya técnicamente podamos expresar a ustedes el por qué no estamos de 

acuerdo con ello. Toma la palabra el licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- 

Adelante señor Sebastián Ramos del Partido del Trabajo. Hace uso de la palabra 
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el ciudadano Sebastián Ramos Rodríguez, representante del Partido del Trabajo.- 

Nosotros pensamos que aparte de los escritos que hagamos. Estamos en una 

sesión y lo que se plantea en una sesión debe de quedar bien documentada, o 

sea, debe de quedar en el acta. En cuanto a que se le dé entrada, bueno, pues ya 

le dieron entrada, pero yo creo que si hay una resolución que ya la tenía la 

Secretaria Ejecutiva del Consejo, yo creo que se tiene que dar a conocer ese 

resolutivo. Aquí hay una cuestión. De acuerdo a la Ley Electoral ya debería el 

Consejo tener un resolutivo, y les recuerdo nuevamente lo mismo, nosotros no 

estamos de acuerdo en que se suspenda, porque ya una vez ustedes dijeron que 

el resolutivo de la primer sanción era de treinta y dos mil pesos para el Partido 

Revolucionario Institucional y nosotros no estamos de acuerdo que se suspenda el 

punto nada más porque al Partido Revolucionario Institucional se le ocurrió meter 

un oficio solicitando la cancelación o la acumulación de faltas, pues nosotros 

decimos que también se les acumule entonces el castigo, o sea, no nada más que 

se le acumulen lo que está solicitando él, sino que también se les acumule el 

castigo. Yo les preguntaba hace rato, en cuánto tiempo más vamos a saber si 

realmente se va a sancionar al Partido Revolucionario Institucional, porque si no 

se va a sancionar al partido que comete errores, pues entonces no tenemos nada 

que hacer en estas sesiones. Que el Consejo Electoral o los consejeros sigan 

trabajando con los que quieran venir a trabajar con ellos, pero yo veo que no tiene 

caso sesionar cada mes para estar perdonando errores que se cometen, o sea, 

hubo robo, para mí ese dinero que se prestó, esos doscientos mil pesos fue un 

robo, o que me diga el representante del Partido Revolucionario Institucional o 

díganme ustedes los consejeros si en alguna ley dice que los recursos públicos se 

pueden utilizar para fines personales; más de doscientos mil pesos que se 

prestaron a la directiva del Partido Revolucionario Institucional. Yo digo que le 



 21

metan demanda, así como meten los escritos, que le metan demanda a Miguel 

Calzada, que le metan demanda a Garrido del Toral o a González Jáuregui o a 

quién resulte responsable, pero son más de doscientos mil pesos que el Partido 

Revolucionario Institucional utilizó para fines personales, o sea, eso no puede 

estar fiscalizado, no puede tener el registro de hacienda, los prestamos no tienen 

registro de hacienda. Yo creo que no se debe de suspender el punto. Toma la 

palabra el licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- Tiene la palabra el consejero 

Antonio Rivera Casas. Hace uso de la palabra el licenciado Antonio Rivera 

Casas.- Sí, efectivamente. Recordemos que no estamos ahorita nosotros 

haciendo a locución al fondo del asunto, si va a tener o no una aplicación de 

sanciones, eso se verá en su momento. No es procedente la lectura de la 

resolución porque precisamente el Código de Procedimientos Civiles establece 

que la acumulación puede pedirse en cualquier estado del juicio antes de 

pronunciarse la sentencia, esto es el seiscientos cincuenta y dos, antes de 

pronunciarse la sentencia, por lo tanto no es procedente la lectura. Esto no quiere 

decir que no vaya haber sentencia y que no se le vayan aplicar sanciones, pero 

por el momento sí es procedente la suspensión de su lectura en tanto cuanto se 

resuelve este escrito de acumulación, y ya una vez resuelto se procederá 

obviamente a la lectura en su momento de la resolución que dicte este Consejo en 

el asunto de aplicación de sanciones, eso definitivamente no se lo quita el Partido 

Revolucionario Institucional, pero por el momento la Ley lo ampara, por que el 

artículo cuarto de la Ley Electoral determina la supletoriedad del Código de 

Procedimientos Civiles, por lo tanto no procede la lectura porque el mismo Código 

de Procedimientos Civiles establece que puede presentarse hasta antes de 

pronunciarse la sentencia, por lo tanto, diría que nos avocáramos a la aprobación 

del orden del día y dejáramos en suspenso ese punto octavo, repitiendo, que no 
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se quita la aplicación de sanciones, la haremos saber en el momento, para 

argumentar lo que quieran hacer las partes interesadas y el mismo Partido 

Revolucionario Institucional en el momento que se determine cuál va a ser la 

sentencia relativa al juicio de aplicación de sanciones. Es todo señor Presidente. 

Gracias. Toma la palabra el licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- Había pedido la 

palabra licenciado Meré, ¿tiene interés todavía?. . . Responde el licenciado Pablo 

Meré Alcocer, representante del Partido Revolucionario Institucional.- Sí, señor 

Presidente. Toma la palabra el licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- Adelante 

licenciado. Hace uso de la palabra el licenciado Pablo Meré Alcocer, representante 

del Partido Revolucionario Institucional.- Nada más que, para cerrar esto. Para 

hacer unas, señalamientos o alusiones que señalaba el representante del Partido 

del Trabajo a mi partido. Primero.- Con ese dinero precisar que no se compró 

material de construcción, no se compró material de construcción y menos se 

permitió que los candidatos dieran material de construcción por ser prohibitorio de 

la Ley Electoral, eso en cuanto a las campañas. Segundo.- Señalaba que 

debíamos presentar una demanda o una denuncia, usted también presentó una 

denuncia en contra de León Chaín y al último se desistió. Pero por otro lado, el 

Partido Revolucionario Institucional desde luego va a defenderse, y si este 

procedimiento se alarga seis meses, un año o dos, estamos dentro del marco de 

la ley. Tenemos opción o de presentar recursos de reconsideración o de revisión, 

desde luego irnos al amparo, aunado a que habrá que precisar que este órgano 

tiene una doble función desde la perspectiva de un servidor y del partido, no hay 

una plena claridad, no puede ser juez y parte al mismo tiempo, por un lado 

funciona como parte y por otro lado como juez. Desde luego que nosotros 

habremos de valorar la objetividad con que se califique esta sanción. No se trata 

de hacer un linchamiento de este partido, se trata de que quede muy claro que el 
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partido aplicó los recursos en las campañas, de que el partido no compró material 

que no debió haber comprado porque era prohibitorio de la Ley Electoral, y desde 

luego creemos que lo más adecuado conforme a la ley procesal civil se suspenda 

el procedimiento. El partido obviamente hará su defensa, aunque algunos les 

moleste, y si dura dos o tres años y llega el próximo proceso electoral, pues así 

vamos a estar. Toma la palabra el licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- Yo le 

pediría señor Sebastián que sea la última intervención para dar por agotado este 

punto. Adelante. Hace uso de la palabra el ciudadano Sebastián Ramos 

Rodríguez, representante del Partido del Trabajo.- Nada más para aclarar. 

Nosotros no hicimos el dictamen, lo hizo el Secretario, el Director, el Director 

Ejecutivo de este Consejo, y la licenciada Sonia Cárdenas es la que dio el 

resolutivo. En el dictamen que nos entregó el Consejo por medio de la licenciada 

Sonia Cárdenas menciona el préstamo de más de doscientos mil pesos y 

menciona también que se compraron materiales para construcción, yo no estoy 

mintiendo, yo estoy diciendo lo que los dictámenes dicen, se compró láminas, se 

compró solventes, se compró no sé qué más cosas. Pero nosotros sí queremos 

que quede claro, para nosotros una sanción tiene que ser la que aplique el 

Consejo, pero tiene que haber una sanción para que se devuelvan los doscientos 

mil pesos, o sea, tenemos que buscar quién se llevó los doscientos mil pesos, 

porque si no entonces también nosotros podemos prestar dinero de los diez mil 

pesos que nos dan y cada mes podemos convertirnos en agiotistas y 

prestamistas. Nosotros no estamos diciendo mentiras. Toma la palabra el 

licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- En uso de las facultades que nos da el 

artículo sesenta y siete del Reglamento Interior, dejamos este punto resuelto. Le 

pediría a la licenciada Cárdenas que en virtud de todo lo que ya aquí se ha 

expuesto y dejando muy claro que este Consejo ya en su momento determinó el 
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inicio del procedimiento de aplicación de sanciones, cosa que ya esta abierta y ya 

hay una resolución. Pero haciendo uso de un derecho, este partido, el Partido 

Revolucionario Institucional ha interpuesto esta solicitud, por cuya sola 

interposición como ya se ha dicho procede la suspensión. Esto no implica de 

ninguna manera la cancelación del procedimiento, solamente se dará el tiempo 

que prevé el propio Código de Procedimientos Civiles para determinar la 

procedencia o no de la solicitud. Le pediría en todo caso se proceda, si también se 

inscribieron asuntos general o si no los hay que se proceda. Hace uso de la 

palabra la licenciada Sonia Cárdenas Manríquez.- Por lo pronto la Secretaría 

Ejecutiva no tiene inscrito ningún asunto general ¿alguien se quiere inscribir?. . . 

Toma la palabra el licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- Sí, Licenciado Antonio 

Gutiérrez, en segundo lugar la licenciada Ma. de Jesús Ibarra del Partido Verde 

Ecologista de México. Si no hubiera otro le solicito que, considerando se proponga 

a este Consejo su propuesta. Se ponga a consideración de este Consejo la 

propuesta de suprimir el punto octavo, estableciendo que el noveno del orden del 

día pasa a ser el octavo. Retoma la palabra la licenciada Sonia Cárdenas 

Manríquez.- Si estamos de acuerdo entonces votaríamos en ese sentido para que 

se aprobara la orden del día en los términos ya mencionados. Acto seguido, los 

consejeros electorales levantan su mano derecha en señal de aprobación. Retoma 

la palabra la licenciada Sonia Cárdenas Manríquez.-Tenemos siete votos a favor, 

por lo que quedaría aprobada la orden del día en los términos que ya se 

manifestó. Nada más, también haciendo también mención de que al finalizar la 

sesión podrán los representantes de los partidos ver el acuerdo al que se ha 

hecho mención, con el que ya se le da entrada a la solicitud de acumulación. 

Toma la palabra el licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- Adelante licenciada. 

Retoma la palabra la licenciada Sonia Cárdenas Manríquez.- Pasaríamos 
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entonces al tercer punto del orden del día que es el relativo a: Aprobación del acta 

de sesión ordinaria de fecha noviembre treinta del dos mil. Interviene el ciudadano 

Sebastián Ramos Rodríguez, representante del Partido del Trabajo.- Nada más 

una pregunta ¿se aprobó el octavo punto o se suspendió?. Responde la licenciada 

Sonia Cárdenas Manríquez.- Se suspende. Interviene el licenciado Antonio Juan 

José Gutiérrez Alvarez, representante del Partido Acción Nacional.- Se suspendió 

don Sebastián. Retoma la palabra el ciudadano Sebastián Ramos Rodríguez, 

representante del Partido del Trabajo.- Esta bien. Toma la palabra el licenciado 

Efraín Mendoza Zaragoza.- Adelante licenciada. Retoma la palabra la licenciada 

Sonia Cárdenas Manríquez.- Estamos en el punto tercero, que es el relativo a la 

aprobación del acta de sesión ordinaria de fecha noviembre treinta del dos mil. Por 

lo que solicito que si no hay ninguna observación al respecto se tome la votación. 

Acto seguido, los consejeros electorales levantan su mano derecha en señal de 

aprobación. Retoma la palabra la licenciada Sonia Cárdenas Manríquez.- Son 

siete votos a favor. Con esto se aprueba el acta de la sesión ordinaria de fecha 

noviembre treinta del dos mil. Toma la palabra el licenciado Efraín Mendoza 

Zaragoza.- Pasemos al cuarto punto. Retoma la palabra la licenciada Sonia 

Cárdenas Manríquez.- El cuarto punto es el relativo al: Informe del Presidente del 

Consejo General del Instituto Electoral de Querétaro. Por lo que le cedo la palabra 

al licenciado Efraín Mendoza Zaragoza. Toma la palabra el licenciado Efraín 

Mendoza Zaragoza.- Rindo a este órgano colegiado el siguiente Informe: Uno.- En 

atención a una invitación formulada por la Universidad Autónoma de Querétaro, el 

ocho de diciembre, participamos como ponentes en un seminario dedicado a la 

reflexión sobre pobreza, democracia y desarrollo social en México. Ante 

académicos y funcionarios públicos enfatizamos en la prioridad que debe darse 

dentro del desarrollo nacional a la formación de una ciudadanía informada de sus 
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derechos y obligaciones, y que cuente con canales de participación permanente a 

fin de que no reduzca su actuación a la emisión del voto sino que intervenga en el 

ejercicio de gobierno. Dos.- Nos hemos mantenido atentos y en comunicación con 

instancias de los Poderes Ejecutivo y Legislativo, en relación con el proyecto de 

presupuesto para el año dos mil uno. Si bien asumimos que todas las entidades 

que administran fondos públicos están obligadas a adoptar la austeridad como 

política cotidiana, hemos insistido en que el artículo cincuenta y nueve de la Ley 

Electoral del Estado nos exige un trabajo continuo, de mucha vinculación con la 

ciudadanía, como activos generadores de estudios e investigaciones que nutran el 

debate político y contribuyan a la edificación de una sociedad donde los valores de 

la democracia sean ejercicio de todos los días. Para este propósito conversamos 

el día cuatro de diciembre con la titular de la Secretaría de Gobierno, y en fechas 

diversas con miembros de la Legislatura. Tres.- Invitados por la filial local de la 

Asociación Política Nacional denominada Coordinadora Ciudadana, asistimos el 

día siete de diciembre al Encuentro "Conoce a tu Diputado", que tuvo lugar en la 

Delegación Epigmenio González de esta capital. Ese acto reunió a legisladores de 

distintos partidos y a ciudadanos de esa área, produciéndose un saludable e 

inédito intercambio, pues permitió que los ciudadanos cuestionaran e hicieran 

propuestas de manera directa a las instancias que toman las decisiones que le 

afectan. Cuatro.- A invitación de la Comisión Estatal de Derechos Humanos, varios 

consejeros electorales concurrieron a la presentación de un documento relativo a 

los derechos humanos en los pueblos indios. Cinco.- Hemos participado en las 

reuniones de trabajo convocadas por las áreas de Organización Electoral, tanto la 

dirección ejecutiva como la comisión respectiva tendientes a la elaboración del 

Catálogo de Cuentas y Formatos de Reportes que normarán la presentación de 

los informes financieros de los partidos políticos para el año que está por 
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comenzar. Seis.- Las comisiones permanentes de este Consejo han sesionado 

para el desahogo de los asuntos de su competencia. Conviene destacar que de 

acuerdo con información de la Presidenta de la Comisión de Educación Cívica, el 

día once de diciembre se recibió la visita de funcionarios de la Junta Local del 

Instituto Federal Electoral, a fin de buscar formas de coordinación de actividades 

de esa área entre los órganos federal y estatal en bien de la ciudadanía. Muchas 

gracias. Adelante licenciada. Hace uso de la palabra la licenciada Sonia Cárdenas 

Manríquez.- Con esto procedemos a desahogar el punto quinto de la orden del 

día, que es el relativo al: Informe de la Secretaria Ejecutiva del Consejo General 

del Instituto Electoral de Querétaro. Lo que hago en los siguientes términos: En 

cumplimiento con la obligación de informar lo que señala la Ley Electoral, me 

permito dar cuenta de las actividades relevantes realizadas en el mes que 

concluye, lo que realizo en los siguientes términos: Primero.- En cumplimiento a lo 

ordenado por éste Consejo General, se dio inicio al expediente cero sesenta y 

nueve, diagonal, dos mil, que contiene el procedimiento de aplicación de 

sanciones en contra del Partido Revolucionario Institucional, con motivo de la 

aprobación del dictamen emitido por la Dirección Ejecutiva de Organización 

Electoral que rechaza los estados financieros de los gastos de campaña de dicho 

partido. Segundo.- Se realizaron las guardias por el personal de la Secretaría a mi 

cargo, con motivo del término derivado de la sesión ordinaria del treinta de 

noviembre del presente. Tercero.- Se elaboró el proyecto de resolución que se 

presentaría a consideración de éste Consejo General con motivo del 

procedimiento de aplicación de sanciones respecto a los estados financieros del 

primer trimestre del Partido Revolucionario Institucional. Las anteriores son las 

actividades más sobresalientes realizadas por la Secretaría a mi cargo. Toma la 

palabra el licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- Gracias licenciada. Proceda al 
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desahogo del punto número seis. Retoma la palabra la licenciada Sonia Cárdenas 

Manríquez.- El punto sexto es el relativo al: Informe del Director General del 

Instituto Electoral de Querétaro, y aprobación en su caso. Por lo que cedo la 

palabra al licenciado José Vidal Uribe Concha. Hace uso de la palabra el 

licenciado José Vidal Uribe Concha.- Señor Presidente del Consejo General. 

Señora Secretaria Ejecutiva. Señoras y señores consejeros electorales. 

Representantes de los partidos políticos. De conformidad con el artículo sesenta y 

cuatro último párrafo de la Ley Electoral del Estado y del artículo cincuenta y ocho 

del Reglamento Interior de este Instituto; y en atención al punto correspondiente 

del orden del día, toca a un servidor rendir el informe de actividades que a su 

cargo han desarrollado los órganos operativos de este Instituto Electoral. Dirección 

General: Se asiste a la presente sesión ordinaria del Consejo General a la que fui 

convocado por conducto de la Secretaría Ejecutiva de este organismo. Se remitió 

al Periódico Oficial de Gobierno del Estado “La Sombra de Arteaga" los acuerdos 

del Consejo General, de fecha treinta de noviembre del presente año para su 

publicación. Se trabaja en la revisión y sistematización de la Memoria y Estadística 

del proceso electoral del año dos mil. Coordinación Administrativa: Elaboración de 

ordenes de compra y servicio con sus pólizas de cheques correspondientes. Se 

elaboraron las nóminas del mes de diciembre del presente año con las 

prestaciones respectivas. Dirección Ejecutiva de Organización Electoral: De 

manera mancomunada con la Coordinación de Prerrogativas se presentó el 

proyecto del Catálogo de Cuentas y Formas o Formatos al que se adecuará la 

contabilidad de los partidos políticos en el año dos mil uno. Dirección Ejecutiva de 

Educación Cívica y Capacitación Electoral: Se celebraron reuniones de trabajo con 

el Vocal Local de Capacitación Electoral y Educación Cívica del Instituto Federal 

Electoral con el fin de proyectar posibles trabajos en materia de educación cívica y 
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que pudieran hacerse de manera conjunta. Se apoyó con la revisión del Convenio 

del Sistema Estatal de Comunicación Cultural y Educativa dependiente del Poder 

Ejecutivo Estatal. Se trabaja en el proyecto de reforma del Reglamento de 

Operatividad para el Acceso de los Partidos Políticos a la Radiodifusión Pública. 

En las áreas correspondientes se trabaja en la sistematización de datos para 

conformar el archivo del proceso electoral local del año dos mil. Se dio 

seguimiento por parte de las áreas operativas a la correspondencia recibida. 

Muchas Gracias. Retoma la palabra la licenciada Sonia Cárdenas Manríquez.- 

Con esto, y si no hay ninguna observación, les pediría a los señores consejeros 

que levantaran la mano para su aprobación. Acto seguido, los consejeros 

electorales levantan su mano derecha en señal de aprobación. Retoma la palabra 

la licenciada Sonia Cárdenas Manríquez.- Siete votos a favor, con esto queda 

aprobado. Toma la palabra el licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- Procedamos 

al desahogo del punto séptimo de la orden del día. Hace uso de la palabra la 

licenciada Sonia Cárdenas Manríquez.- El punto séptimo es el relativo a: 

Presentación, y aprobación, en su caso, del proyecto de acuerdo que autoriza al 

Director General del Instituto Electoral de Querétaro a firmar convenio con 

Gobierno del Estado de Querétaro, para que por conducto del Sistema Estatal de 

Comunicación Cultural y Educativa se otorguen tiempos en la radiodifusión pública 

a los partidos políticos con registro para el año dos mil uno. Procedo a leer el 

acuerdo correspondiente. Acuerdo del Consejo General del Instituto Electoral de 

Querétaro, que autoriza al Director General a firmar un Convenio con Gobierno del 

Estado de Querétaro para que por conducto del Sistema Estatal de Comunicación 

Cultural y Educativa se otorguen tiempos en la radiodifusión publica a los partidos 

políticos con registro para el año dos mil uno. Antecedentes: Uno.- En fecha cinco 

de diciembre de mil novecientos noventa y seis, se promulgó la Ley Electoral del 
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Estado de Querétaro. Dos.- En fecha diez de diciembre de mil novecientos 

noventa y nueve, se publican las reformas a la Ley Electoral del Estado de 

Querétaro, las que por disposición del artículo tercero transitorio de dichas 

reformas, inician su vigencia al día siguiente al de su publicación en el Periódico 

Oficial del Gobierno del Estado “La Sombra de Arteaga”. Tres.- Por mandato del 

ordenamiento a que se refiere el antecedente anterior, se crea el Instituto Electoral 

de Querétaro, organismo público, dotado de autonomía constitucional, 

permanente, con personalidad jurídica y patrimonio propio a cuyo cargo, se 

encuentra la preparación, desarrollo y vigilancia de los procesos electorales 

estatales. Cuatro.- El Instituto Electoral de Querétaro cuenta con órganos de 

dirección y operativos dentro de la siguiente estructura, Consejo General, 

Dirección General, Consejos Distritales, Consejos Municipales y, Mesas Directivas 

de Casilla. Cinco.- Aunado a lo anterior, el Consejo General integrará Comisiones, 

las que de conformidad con la Ley Electoral del Estado de Querétaro y el 

Reglamento Interior en vigor, podrán ser permanentes o transitorias y tendrán 

como finalidad la realización de los asuntos de su competencia. Seis.- Que dentro 

de las Comisiones Permanentes se encuentra la de Radiodifusión, la que tendrá 

como finalidad la supervisión y desarrollo de los órganos operativos y el 

cumplimiento de los programas que tiene asignados, dentro de los cuales se 

encuentra el de accesar a los partidos políticos en condiciones de igualdad y 

equidad a los medios de comunicación masiva comercial y de los que son 

propiedad del Gobierno del Estado de Querétaro. Considerando: Primero.- De 

conformidad con lo dispuesto por el artículo cincuenta y dos de la Ley Electoral del 

Estado de Querétaro, los partidos políticos tienen derecho en condiciones de 

equidad, al acceso a los medios de comunicación masiva comercial, de cobertura 

en la Entidad, y de igualdad en los que son propiedad del Gobierno del Estado. En 
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el ejercicio de esta prerrogativa, deberán difundir sus principios ideológicos, 

programas de acción y plataformas electorales. Segundo.- Que el Consejo 

General del Instituto Electoral de Querétaro, de conformidad con lo dispuesto por 

el artículo sesenta y ocho fracción trigésima tercera de la Ley Electoral del Estado, 

está facultado para autorizar al Director General a fin de que firme los convenios 

necesarios para que en representación del Consejo hacer efectivos los asuntos de 

su competencia. Tercero.- Que el Consejo General del Instituto Electoral de 

Querétaro, está facultado para celebrar sesiones del mismo para el desahogo de 

los asuntos de su competencia, actuando de manera colegiada. Cuarto.- Que para 

que los acuerdos del Consejo tengan validez legal es necesario que esté la 

mayoría de sus integrantes entre los que deberá estar el Presidente del propio 

Consejo y tomando las resoluciones que en el mismo se presenten por mayoría 

simple. Quinto.- Que el artículo setenta y nueve fracción primera de la Ley 

Electoral del Estado de Querétaro señala que son facultades del Director General 

y la fracción en mención cita: “…representar legalmente al Instituto”. Sexto.- Que 

en cumplimiento a lo dispuesto por el artículo cincuenta y cuatro de la Ley 

Electoral del Estado de Querétaro, el Instituto Electoral de Querétaro está 

facultado para celebrar convenios con los medios de comunicación del Gobierno 

del Estado y establecer en los mismos las fechas, tiempos, espacios, canales y 

estaciones que le correspondan a cada partido. Séptimo.- Que el Consejo General 

del Instituto Electoral de Querétaro solicitará a los medios de comunicación 

masiva, cumplan con las obligaciones que establece la Ley de la materia. Con 

base en las consideraciones anteriores y con apoyo en lo dispuesto por los 

artículos uno, dos, cinco, veintisiete, veintiocho, treinta y uno, treinta y tres fracción 

segunda y tercera, treinta y cinco fracción séptima y octava, treinta y siete fracción 

segunda, cincuenta y dos, cincuenta y tres, cincuenta y cuatro, cincuenta y cinco, 
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cincuenta y seis, cincuenta y siete, cincuenta y ocho, sesenta y uno, sesenta y 

ocho fracciones octava y trigésima segunda, setenta y nueve fracciones primera y 

tercera y, demás relativos y aplicables de la Ley Electoral del Estado de 

Querétaro, este Consejo General tiene a bien expedir el siguiente: Acuerdo: 

Primero.- El Consejo General del Instituto Electoral de Querétaro, es competente 

para conocer y resolver respecto a la autorización al Director General del Instituto, 

a firmar un convenio con Gobierno del Estado de Querétaro para que por conducto 

del Sistema Estatal de Comunicación Cultural y Educativa, se otorguen tiempos en 

la radiodifusión pública a los partidos políticos con registro para el año dos mil uno. 

Segundo.- Se autoriza el Director General del Instituto Electoral de Querétaro, 

para que firme un convenio con Gobierno del Estado de Querétaro para que por 

conducto del Sistema Estatal de Comunicación Cultural y Educativa se otorguen 

tiempos en la radiodifusión pública a los partidos políticos con registro para el año 

dos mil uno. Tercero.- Una vez realizado el citado convenio, realizar el sorteo con 

los Partidos Políticos a fin de que en condiciones de igualdad tengan acceso 

éstos, en los medios de comunicación masiva de cobertura en la Entidad. Cuarto.- 

Publíquese el presente acuerdo en el Periódico Oficial del Gobierno del Estado “La 

Sombra de Arteaga’’. Dado en la ciudad de Santiago de Querétaro Qro., a los 

trece días del mes de diciembre del año dos mil. A continuación, voy a tomar la 

votación del acuerdo si no hay ningún inconveniente… ¿Licenciado Antonio Rivera 

Casas?. . . R.- Aprobado; ¿licenciada María del Carmen Abraham Ruiz?. . . R.- A 

favor; ¿arquitecto Ricardo Briseño Senosiain?. . . R.- A favor; ¿licenciada Martha 

Lucía Salazar Mendoza? . . . R.- Aprobado; ¿doctor Javier Elizondo Molina?. . . R.- 

Aprobado; ¿licenciado Efraín Mendoza Zaragoza?. . . R.- A favor; ¿licenciada 

Sonia Cárdenas Manríquez?. . . R.- A favor. Por lo que tenemos para este acuerdo 

siete votos a favor. Toma la palabra el licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- 
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Desahogado el punto licenciada, pasemos al desahogo del punto octavo que es 

asuntos generales, para lo cual tenemos dos inscritos. En primer lugar el 

licenciado Antonio Juan José Gutiérrez del Partido Acción Nacional. Adelante. 

Hace uso de la palabra el licenciado Antonio Juan José Gutiérrez Alvarez, 

representante del Partido Acción Nacional.- Con independencia de los 

procedimientos de interposición de sanciones al Partido Revolucionario 

Institucional, dicho partido se ha situado en el supuesto establecido por el artículo 

cincuenta y uno de la Ley Electoral del Estado de Querétaro, esto se acredita 

mediante los dictámenes emitidos por la Dirección de Organización Electoral del 

propio Instituto, dictámenes que bueno, acabamos de aprobar uno de ellos y ya 

pasaron a sesión de Consejo General. Por eso reitero, ahora sí en asuntos 

generales y no al hablar del punto dos. Que por mi conducto y en este acto, el 

Partido Acción Nacional está solicitando la aplicación de la ley, y solicita a este 

Honorable Consejo determine la procedencia de la auditoria prevista en el 

segundo párrafo del artículo cincuenta y uno, auditoria que deberá de practicarse 

sobre la contabilidad del Partido Revolucionario Institucional y a cargo del partido 

político infractor. Toma la palabra el licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- Sí, 

licenciada Sonia Cárdenas Manríquez. Hace uso de la palabra la licenciada Sonia 

Cárdenas Manríquez.- Yo propondría que nos esperáramos a que se dictara 

primero si procede o no procede la acumulación. Si procede, bueno, se le dictaría 

en una sola resolución y si no procede pues serían dos resoluciones y se aplicaría 

la sanción correspondiente a la infracción, entonces, dictando esa sanción ya 

tendríamos un antecedente, por qué, porque el mismo artículo cincuenta y uno 

dice además que se podrá ordenar en todo momento la auditoria, inclusive dentro 

de los dos años siguientes a la presentación de los estados financieros, eso es lo 

que yo propongo, que esperemos a que se dicte la resolución correspondiente y 
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podamos tener muchísimos más antecedentes y que todos los demás consejeros 

y todos los demás miembros del Consejo tengan también en sus manos, bueno, 

van a presentar también sus alegatos conforme a los procedimientos que hemos 

señalado antes y tener un poquito más de elementos para poder decretar la 

auditoria que está usted solicitando, esa es mi opinión al respecto. Toma la 

palabra el licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- Licenciado Gutiérrez Alvarez. 

Hace uso de la palabra el licenciado Antonio Juan José Gutiérrez Alvarez, 

representante del Partido Acción Nacional.- Por eso inicié precisamente diciendo: 

Con independencia del procedimiento de interposición de sanciones. Son cosas 

distintas, el sancionar una conducta ilícita como la que se da, eso no está en 

discusión, que existe una violación a la ley no está a discusión, tan ello es así, que 

este Instituto ha iniciado un proceso de interposición de sanciones. Pero la 

auditoria no es una sanción, la auditoria está prevista en la ley como facultad 

potestativa para este Consejo, a cualquiera he, a nosotros, al Partido del Trabajo, 

al de la Revolución Democrática, al Verde Ecologista en el momento que lo 

estimen, es una facultad discrecional. Sin embargo, el segundo párrafo acota esa 

discrecionalidad y obliga a este Consejo en todo momento, el texto ahorita mismo 

lo volvemos a leer, el texto es: “Siempre será procedente…” es decir, ahí están 

acotando esa facultad discrecional que tiene el Consejo General para ordenar en 

cualquier momento y hasta dos años después las auditorias que estimen 

necesarias. La única diferencia es que quizás el que supuesto contemplado por el 

párrafo segundo ordena que el costo de dicha auditoria sea a cargo del partido 

político infractor, y no encuentro el cómo vayamos a poder obviar esta situación, 

es decir, si el Partido Revolucionario Institucional hubiera presentado los estados 

financieros con toda la documentación que la ley prevé, pues desde luego no 

estaríamos ni siquiera solicitando se ordenase la práctica de la auditoria, pero no 
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lo hizo, violó la ley. Aquí, reitero, por mucho que queramos tener más información, 

la información hay que tener toda cuanto sea necesaria para interponer las 

sanciones, pero esa información es para valorar en justicia cuál será el monto de 

la sanción que debe de, en su caso, imponerse por la violación a la ley. Sin 

embargo esto no tiene nada que ver con el procedimiento de aplicación de 

sanciones y al contrario, el texto de la ley es claro, acota esa facultad discrecional 

y obliga a este Consejo a ordenar la práctica de la auditoria, por ello Acción 

Nacional solicita con respeto, que consideren, pues acatar la ley y ordenar la 

practica de la auditoria, no es algo que nos guste, y a mí me encantaría que el 

Partido Revolucionario Institucional no se hubiera colocado en este supuesto, 

viviríamos en un régimen mejor y no se asociaría la política con actividades 

deshonestas y tenemos que empezar hacer que la política sea limpia y la única 

forma de hacer limpia la política es cumplir con la ley en forma irrestricta. Por ello 

reitero, la solicitud que el Partido Acción Nacional hace por mi conducto, es de que 

se ordene la práctica en los términos que está prevista en la ley, de la auditoria. 

Gracias. Toma la palabra el licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- Tiene la 

palabra la licenciada Ma. de Jesús Ibarra y en seguida el licenciado Antonio Rivera 

Casas. Adelante. Hace uso de la palabra la licenciada Ma. de Jesús Ibarra Silva, 

representante del Partido Verde Ecologista de México.- Yo respaldo la petición del 

representante de Acción Nacional y a mayor abundamiento yo les preguntaría, qué 

mejor instrumento, o más reafirmo, qué mejor instrumento que una auditoria para 

respaldar el procedimiento de aplicación de sanciones que es a cargo del Instituto. 

Evidentemente se está ante un incumplimiento de la ley, yo me atrevo a decir; 

porque ya revise los dictámenes tanto de la Dirección Ejecutiva como del Consejo 

General, que además de incurrir en un incumplimiento, simularon la presentación 

de los estados financieros tanto del primer trimestre como de los gastos de 
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campaña, y digo que simularon porque no se comprobó como se aplicaron los 

recursos, entonces, reitero mi petición de que la sanción sea severa y 

proporcional. Les recuerdo que unos de los principales objetivos de la aplicación 

de una sanción, es que esto sea ejemplar para desincentivar que en los sucesivos 

se siga incumpliendo con las obligaciones a cargo de los partidos políticos. Yo 

respaldo la petición de Acción Nacional, pero porque considero que es el 

instrumento ideal para que se respalde el procedimiento de aplicación de 

sanciones o la aplicación de la sanción que en algún momento se va a tener que 

imponer al Partido Revolucionario Institucional. Toma la palabra el licenciado 

Efraín Mendoza Zaragoza.- Gracias licenciada. Se le concede el uso de la palabra 

al consejero Rivera Casas. Hace uso de la palabra el licenciado Antonio Rivera 

Casas.- Muchas gracias señor Presidente. Efectivamente hay una petición. Yo 

solicitaría a los representantes de los partidos que la formalizaran, 

independientemente que ya se ha hecho de manera oral, que también fuera por 

escrito, para también en su momento dado correr el traslado al propio Partido 

Revolucionario Institucional y que alegara lo que a su derecho convenga, y en su 

momento, dado que el artículo establece “siempre” y “siempre” puede ser hoy, 

mañana o pasado y si no establece un término determinado este Consejo en su 

momento pudiera pronunciarse a respecto. Yo sí solicitaría a los representantes 

de los partidos un escrito al respecto, correr traslado al propio partido involucrado 

en este asunto y en su momento que este Consejo dictaminara lo procedente. 

Toma la palabra el licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- Está ahí la propuesta 

ante el planteamiento de Acción Nacional y la propuesta a este Consejo en el 

sentido que esta solicitud se formalice, y una vez que esto ocurra, este Consejo 

determine lo que corresponda. Licenciada Sonia Cárdenas. Hace uso de la 

palabra la licenciada Sonia Cárdenas Manríquez.- Estaría de acuerdo con lo que 



 37

está solicitando el licenciado Antonio Rivera Casas, puesto que también, para 

poder ordenar la auditoria sí se necesitaría un acuerdo formal de este Consejo. 

Toma la palabra el licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- Yo solicito entonces en 

lo económico la votación a esta propuesta final del licenciado Rivera Casas en el 

sentido de que se formalice y se estudie la solicitud. Acto seguido, los consejeros 

electorales levantan su mano derecha en señal de aprobación. Retoma la palabra 

la licenciada Sonia Cárdenas Manríquez.- Son siete votos a favor. Toma la palabra 

el licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- Resuelta la cuestión, le damos el uso de 

la palabra para el siguiente y último punto a la licenciada Ma. de Jesús Ibarra Silva 

del Partido Verde Ecologista de México. Hace uso de la palabra la licenciada Ma. 

de Jesús Ibarra Silva, representante del Partido Verde Ecologista de México.- Es 

para lo siguiente: En el transcurso de la semana me hicieron llegar un oficio en el 

que se nos comunica que se inicia el periodo vacacional a partir del día dieciocho 

de diciembre hasta el tres de enero. Hay aquí algunas fechas limites para ciertas 

actividades a cargo de la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral. En otras 

ocasiones el Partido Verde ha tratado de presentar escritos, cuando se supone 

que debe de haber alguien de guardia, en este caso nos correspondería entregar 

el cuarto informe trimestral de origen y aplicación de recursos, para el treinta y uno 

de diciembre está la fecha limite, entonces, la pregunta es ¿si va haber alguien de 

guardia o qué vamos a hacer?. . . Responde la licenciada Sonia Cárdenas 

Manríquez.- Sí. Es que es hasta el treinta de enero cuando hay que presentarlos y 

de cualquier forma por eso el aviso es por parte del Director General, el aviso de la 

suspensión de actividades se hizo para eso, porque todos los términos, cualquier 

término se suspende y empezará a contar a partir del tres de enero. Retoma la 

palabra la licenciada Ma. de Jesús Ibarra Silva, representante del Partido Verde 

Ecologista de México.- Muy bien. Y otra propuesta que quiero hacer es que, 
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aunque se ha aprobado el reglamento que prohíbe fumar dentro de los inmuebles 

públicos, mi propuesta es que se acuerde por parte de este Consejo que se 

prohíba fumar cuando son las sesiones ordinarias y extraordinarias. Yo creo que 

es muy válido que las personas que tienen este hábito lo hagan, pero que también 

respeten a las personas que no fumamos, porque realmente es muy molesto, 

ahorita estuvo cerrado el salón durante mucho tiempo y para los que estamos aquí 

que nos convierte a fuerzas en fumadores pasivos. Yo solicitaría que se acuerde y 

que se tome una decisión al respecto. Toma la palabra el licenciado Efraín 

Mendoza Zaragoza.- Sí, licenciado Antonio Gutiérrez. Hace uso de la palabra el 

licenciado Antonio Juan José Gutiérrez Alvarez, representante del Partido Acción 

Nacional.- Acción Nacional a disgusto respetará el derecho del Verde Ecologista 

de tener pulmones limpios. No tenemos base legal en la legislación estatal para 

pedirlo, sí lo hay en la federal en la Ley Federal de Salud, pero sin embargo yo 

personalmente me comprometo a dejar mi vicio durante el tiempo que llevan estas 

maratónicas sesiones. Hace uso de la palabra la licenciada Sonia Cárdenas 

Manríquez.- ¿Licenciado Antonio Rivera está de acuerdo?. . . Contesta el 

licenciado Antonio Rivera Casas.- Disculpen. Por eso cuando fumo a veces me 

levanto y estoy también en toda la disposición de acatarla. Toma la palabra el 

licenciado Efraín Mendoza Zaragoza.- Dado éstas dos manifestaciones, se haría 

el exhorto que en atención a la petición que hace la licenciada Ibarra, por lo menos 

en cuanto al periodo que nos tienen aquí sentados en la mesa, pudiéramos en lo 

posible abstenernos de hacerlo, que se haga lo posible. Respecto al otro punto 

queda suficientemente aclarado, hay un acuerdo de Consejo General que fija los 

tiempos para la presentación de los informes trimestrales y que corresponden a 

este caso treinta días naturales después del término del trimestre. Bien. Si no hay, 

perdón. Sí, licenciado Gutiérrez. Hace uso de la palabra el licenciado Antonio Juan 
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José Gutiérrez Alvarez, representante del Partido Acción Nacional.- ¿Va haber 

guardias o no va haber guardias?. . . Responde el licenciado Efraín Mendoza 

Zaragoza.- Se suspenden actividades. Hay desde luego el servicio de vigilancia 

que está al pendiente de las instalaciones. Con esto damos por concluida esta 

sesión ordinaria de Consejo General citada para el mes de diciembre, en virtud del 

inicio del periodo vacacional. Muchas Gracias. Que tengan buen fin de año. - - - - - 

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  


